



MARTES 30 DE SEPTIEMBRE DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

QUERÉTARO SEGURO

INFORMA IEEQ LA LIQUIDACIÓN DE PARTIDO POLÍTICO LOCAL

La Secretaría Ejecutiva del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** informó, en sesión del Consejo General, sobre la conclusión del procedimiento de liquidación del otrora partido político local "Querétaro Seguro". El secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, indicó que al haber sido presentado el informe sobre el destino final de saldos, el Instituto tiene por liquidado el partido conforme a la normatividad aplicable en materia de fiscalización, lo que se hará del conocimiento del Instituto Nacional Electoral (INE) y la representación de la organización partidista. La consejera presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez, y la presidenta de la Comisión de Fiscalización, la consejera electoral Violeta Larissa Meza Lavadores, reconocieron la labor de la Unidad Técnica, la Comisión y la persona interventora para realizar las actividades previstas en el procedimiento con apego a los principios de legalidad, transparencia y certeza. Por otra parte, el Consejo General aprobó los Lineamientos de la Biblioteca del **IEEQ**, que establecen las bases para la organización, funcionamiento y operación del servicio bibliotecario, con el objetivo de contribuir a la cultura política y democrática, así como de ofrecer un servicio de calidad a las personas usuarias internas y externas. De igual manera, fueron aprobados los Lineamientos para la operatividad en materia de comunicación social del Instituto, que buscan apoyar los trabajos de la Coordinación de Comunicación Social y áreas que intervienen en este rubro; además, pretenden fortalecer la transparencia, la máxima publicidad, el derecho a la información y la participación de la ciudadanía. En su informe mensual de labores, la consejera presidenta destacó las actividades de planeación institucional rumbo al 2026, así como la vinculación con los poderes Legislativo y Judicial en el estado, partidos políticos, instituciones educativas, autoridades electorales y organizaciones de la sociedad civil. El secretario ejecutivo resaltó la capacitación impartida a los partidos políticos en materia de violencia política contra las mujeres en razón de género y la formación permanente al funcionariado del Instituto. Asimismo, fueron presentados los informes trimestrales de las presidencias de las Comisiones Permanentes. La presidenta de la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, la consejera electoral Karla Isabel Olvera Moreno, invitó a las representaciones de los partidos a asistir al curso virtual "Aspectos que fortalecen el régimen de partidos políticos en el estado de Querétaro", que se realizará el próximo 3 de octubre en coordinación con la Comisión Jurídica. En la sesión ordinaria participaron las consejeras electorales Martha Paola Carbajal Zamudio y Alma Fabiola Rodríguez Martínez, el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra y las representaciones de los partidos políticos: Carlos Eduardo Flores Carrera del PAN, Eduardo Martínez Lugo del PRI, Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, Imelda García Ugalde del PVEM, Aldo Rodríguez Martínez de Morena y Wladislau Imanol Rodríguez Sánchez del PT. (EUQ 2)

<https://www.publimetro.com.mx/queretaro/2025/09/29/concluye-ieeq-con-la-liquidacion-del-partido-local-queretaro-seguro/>

<https://codigoqro.mx/nota/local/2025/09/29/ieeq-concluye-proceso-liquidacion-partido-queretaro-seguro>

<https://alternativo.mx/queretaro-seguro-3/>

<https://www.sinpermisoqro.mx/informa-ieeq-la-liquidacion-del-partido-queretaro-seguro/>

<https://pensadorqueretano.com/queretaro/informa-ieeq-la-liquidacion-del-partido-politico-local-queretaro-seguro/>



MARTES 30 DE SEPTIEMBRE DE 2025

<https://plazadearmasqro.com.mx/region/2025/sep/29/confirma-ieeq-liquidacion-de-queretaro-seguro-6311.html>

<https://adninformativo.mx/informa-ieeq-conclusion-del-procedimiento-de-liquidacion-de-partido-politico-local-queretaro-seguro/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/concluye-ieeq-liquidacion-de-partido-politico-local-queretaro-seguro/>

<https://aiplay.mx/news/ieeq-concluye-proceso-de-liquidacion-del-partido-local-queretaro-seguro/>

EVALUACIÓN DEL PROCESO ELECTORAL LOCAL 2023-2024

CONCLUYE IEEQ EVALUACIÓN DEL PROCESO ELECTORAL E IDENTIFICA ÁREAS DE MEJORA

La Comisión Transitoria de Formación del Funcionariado y Evaluación del Proceso Electoral Local 2023-2024 presentó su informe final, en el que destacó la capacitación integral al personal del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, así como la identificación de fortalezas y áreas de mejora para los siguientes procesos electorales. La presidenta de la Comisión, la consejera electoral Karla Isabel Olvera Moreno, destacó que los resultados obtenidos reflejan el compromiso del Instituto con la profesionalización, la transparencia y la inclusión, aportando insumos valiosos para el perfeccionamiento de futuros procesos electorales en el estado. Respecto de la evaluación del proceso electoral, se identificaron 40 procedimientos a valorar: 13 en la etapa preparatoria, 5 vinculados con la jornada electoral, 3 en la etapa de resultados y declaración de validez de las elecciones, 17 administrativos internos, uno sobre normatividad aplicable y un programa de formación. Para la recolección y análisis de la información, se implementaron diversos instrumentos como: encuestas para los cargos vinculados a los Consejos Distritales y Municipales, grupos de enfoque (uno por cada Consejo), análisis de los procedimientos de las áreas operativas (de los que derivaron 97 propuestas de mejora), así como reuniones de trabajo con áreas operativas, integrantes de los Consejos y representantes de los partidos políticos. Sobre la participación de Grupos de Atención Prioritaria (GAP) en la organización del proceso electoral local, se informó que el 25% de las consejerías electorales y el 40% de las secretarías técnicas designadas en los Consejos pertenecieron a los GAP; además, el 36% de las personas supervisoras electorales y capacitadoras-asistentes electorales local contratadas, así como el 33% de quienes laboraron en la operación del Programa de Resultados Electorales Preliminares, se identificaron con dichos grupos. Asimismo, se indicó que 993 candidaturas locales de GAP fueron postuladas y 107 fueron electas (24% del total), particularmente jóvenes, personas adultas mayores e indígenas; en el mismo sentido, se formularon recomendaciones para fortalecer la participación de estos grupos con acciones concretas en materia de inclusión y representatividad, procedimientos y normatividad, capacitación y sensibilización, seguimiento y transparencia. Con relación al Programa de Formación, se expuso que fueron capacitadas más de mil 800 funcionarias y funcionarios vinculados con la operación de los Consejos, a través de la capacitación Inicial, Técnico-Pedagógica y Continúa. Entre las personas capacitadas se encontraron consejerías electorales, secretarías técnicas, enlaces y auxiliares operativos y jurídicos, personas supervisoras electorales y capacitadoras-asistentes electorales locales, así como auxiliares para la recepción de paquetes electorales. El consejero electoral Daniel Dorantes Guerra señaló que los informes finales dan muestra del profesionalismo, la pasión y el compromiso, no solo de quienes laboran en las distintas áreas operativas del este organismo, sino que el Instituto ha mantenido por más de 29 años. En la sesión de la Comisión participaron las consejeras electorales Violeta Larissa Meza Lavadores y Alma Fabiola Rodríguez Martínez; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, el secretario técnico Miguel Sergio Leroy López González, así como las representaciones de los partidos políticos: Carlos Eduardo Flores Carrera del PAN, Imelda García Ugalde del PVEM y Aldo Rodríguez Martínez de Morena.



MARTES 30 DE SEPTIEMBRE DE 2025

<https://codigoqro.mx/nota/local/2025/09/29/ieeq-presenta-informe-final-proceso-electoral-2023-2024>

<https://ladehoy.com.mx/concluye-ieeq-evaluacion-del-proceso-electoral-e-identifica-areas-de-mejora/>

COMISIONES

PROMUEVE IEEQ VALORES DEMOCRÁTICOS CON MÁS DE 7 MIL PERSONAS

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** ha realizado 267 actividades en el tercer trimestre del año para promover los valores democráticos en los 18 municipios de la entidad, en las que participaron más de 7 mil personas. En sesión de la Comisión de Educación Cívica y Participación, la directora ejecutiva Gloria Lorena Almazán Robles dijo que las acciones incluyen talleres, cuentacuentos, teatro guiñol, elecciones estudiantiles, concurso de oratoria, charlas, cine-foros, diplomado, entre otras, dirigidas a niñas, niños, jóvenes, docentes, madres y padres de familia, personas indígenas, mujeres y otros públicos. El presidente de la Comisión, el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra, destacó el fomento a la educación cívica, la participación y la capacitación interna como fortalezas que distinguen al Instituto. Por otra parte, la Comisión de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional aprobó el programa de mediano plazo del SPEN para el ciclo 2025-2028. Su presidenta, la consejera electoral Violeta Larissa Meza Lavadores, señaló que el objeto es promover el crecimiento profesional y el progreso del personal del Servicio. También fueron presentados los informes del titular del Órgano de Enlace y la presidencia del colegiado; en este último, se destacó el taller vivencial "Fortalecimiento del trabajo colaborativo, sentido de pertenencia y manejo del estrés". En materia de fiscalización, la presidenta de la Comisión, la consejera Violeta Larissa Meza, y la titular de la Unidad Técnica, Juana María Fernanda Sánchez Mendoza, informaron el seguimiento a las asociaciones que pretendieron conformar partidos políticos locales y que apoyaron candidaturas independientes; a la organización "El Siglo de las Mujeres", que busca constituirse como asociación política estatal, y la liquidación de "Querétaro Seguro" como partido político local. La directora ejecutiva de Asuntos Jurídicos, Noemí Sabino Cabello, indicó que fueron elaborados ocho proyectos de acuerdo y uno de resolución, 27 actas de oficialía electoral, así como seis proyectos de normatividad interna en materia de: comunicación social, biblioteca, violencia política contra las mujeres en razón de género, hostigamiento y acoso sexual o laboral, procedimiento laboral sancionador, así como reformas a la Constitución y la Ley Electoral del Estado. La presidenta de la Comisión de Vinculación, Grisel Muñiz Rodríguez, dio cuenta de la coordinación con el Instituto Nacional Electoral, la Asociación de Instituciones Electorales de las Entidades Federativas, autoridades legislativas y jurisdiccionales, así como organizaciones de la sociedad civil, para fortalecer la cultura democrática y la participación de la ciudadanía. Por su parte, la presidenta de la Comisión de Inclusión, la consejera electoral Karla Isabel Olvera Moreno, y la titular de la Unidad de Género e Inclusión, Militza Yazmín González Carranza, informaron sobre la elaboración del "Catálogo de los derechos político-electORALES para una democracia incluyente", la capacitación interna y el seguimiento al Plan Integral de Accesibilidad del Instituto. Además, la consejera destacó la realización del conversatorio "Democracia Inclusiva: Construyendo Igualdad en la Participación Política" y otras acciones en colaboración con instituciones públicas, organizaciones de la sociedad civil y partidos, para visibilizar los retos de los grupos de atención prioritaria e impulsar su plena integración a la vida política. En sesión de la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información, su presidenta, la consejera electoral Martha Paola Carbajal Zamudio, detalló la participación del Instituto en el "Reto de Transparencia Proactiva 2025", a través de un proyecto que busca contribuir al pleno ejercicio de los derechos político-electORALES de las mujeres. La titular de la Unidad de Transparencia, Alejandra Corona Villagómez, reportó la atención de 30 solicitudes de acceso a la información; de igual manera, el director de Tecnologías de la Información, Raúl Islas Matadamas, informó que se llevaron a cabo 40 actualizaciones al sitio de Internet institucional y se integró la "Retrospectiva electoral 1997-2024". En su oportunidad, la presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva, la consejera electoral Alma Fabiola Rodríguez Martínez, resaltó diversas acciones



MARTES 30 DE SEPTIEMBRE DE 2025

como la Kermes Sustantiva, la Jornada Municipal de Sensibilización Frente a la Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género en el municipio de Jalpan de Serra y un proyecto para prevenir la violencia en espacios digitales. La presidenta de la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, la consejera Karla Olvera, afirmó que el colegiado contribuyó al fortalecimiento democrático y los próximos procesos electorales con actividades en cuatro rubros: cultura democrática a través de foros y vinculación institucional, producción editorial y quehacer académico, actualización y supervisión de procesos electorales mediante la "Retrospectiva electoral", así como aportaciones a los órganos colegiados del Instituto. Finalmente, la directora ejecutiva Clarissa Oviedo García informó las actividades del área entre las que resaltó la planeación estratégica para el Proceso Electoral Local 2026-2027, el mantenimiento del material electoral y el seguimiento al procedimiento para la constitución de la asociación política estatal. En las sesiones de las comisiones permanentes participaron consejerías electorales, titulares de las distintas áreas del Instituto, secretarías técnicas y representantes de los partidos políticos.

<https://ladehoy.com.mx/promueve-ieeq-valores-democraticos-con-mas-de-7-mil-personas/>

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

EL PAN TIENE TODO PARA SER COMPETITIVO EN EL 2027: MAURICIO KURI

El gobernador Mauricio Kuri consideró que el PAN tiene todo para ser competitivo en el 2027. Indicó que en el 2024 se vivía una etapa complicada por el tsunami de Morena, pero pese a ello se logró mantener la zona metropolitana y San Juan del Río. Aseveró que en cualquier zona del estado se puede tener alta probabilidad de ganar, pero el PAN deberá elegir a los mejores perfiles para las candidaturas. (EUQ 6)

FUTURISMO NO MOLESTA A MAURICIO KURI

Del activismo de los aspirantes a sucederlo en el 2027, Mauricio Kuri opina: "Está muy mal, pésimo, que una persona con un trabajo esté pensando en el siguiente, pero está peor no hacerlo". Es válido en la política y en las empresas el deseo de crecer y ascender reconoce el gobernador. ¿Habrá PAN para mañana? Depende de lo que hagamos hoy, responde. Por lo que a él toca, su responsabilidad, es dar resultados y mantener la gobernabilidad, aún en momentos de gran división nacional y mundial, para responder a la confianza de la mayoría de los ciudadanos que les ratificaron su voto en el proceso anterior. (PA 5)

"EL PAN TIENE QUE NUTRIRSE DE LOS CIUDADANOS"

El principal error cometido por el Partido Acción Nacional (PAN) ha sido cerrarse a la ciudadanía y dejar de lado a las organizaciones internas y cámaras empresariales, reconoció el panista Josué Guerrero Trápala, quien dijo que no se visualiza una alianza con el PRI en 2027, aunque no descartó hacerla con MC. (DQ 8)

DEFINIRÁ CONSEJO ALIANZAS DEL PAN

El dirigente estatal del PAN, Martín Arango, mencionó que será el Consejo Político quien determine si irán o no en alianzas comunes o coaliciones para las elecciones del 2027. "La decisión final (sobre las alianzas) la toma el partido. Eso no se somete a consulta de la asamblea, eso tendremos que discutir en la Comisión Permanente Estatal, que tu servidor preside, y nosotros como integrantes del partido seremos quienes tendremos que tomar esa decisión. Somos 30 integrantes, entre militantes y con ciudadanos", señaló. (DQ 7)



MARTES 30 DE SEPTIEMBRE DE 2025

NOTAS PRINCIPALES

DQ: DIEZ MUNICIPIOS YA PROHÍBEN NARCOCORRIDOS

Mitad de ayuntamientos alistan reglamentos; otros han turnado el tema a sus cabildos.

N: UNIDAD ANTE CRÍTICAS: MAURICIO KURI

Gobernador llama a trabajar en conjunto para lo que está pendiente.

AD: RECAUDAN 40 MILLONES DE PESOS EN IMPUESTOS DE "APPS"

Este año, autoridades estatales han logrado recaudar unos 40 mdp en impuestos de plataformas tanto de hospedaje como de transporte, informó el secretario de Finanzas, Gustavo Leal.

EUQ: VAN A LA BAJA LOS DELITOS DE ALTO IMPACTO EN EL ESTADO

De acuerdo con México Evalúa, muestra balances positivos recurrentes; es la segunda entidad con mayor reducción de robo a transportistas, a contracorriente del corredor centro-oriente, señala.

CQRO: QUERÉTARO, OCTAVO LUGAR EN DIVORCIOS: INEGI

Por cada 100 matrimonios realizados en el estado hubo 46.6 divorcios, una cifra que supera la media nacional, que llegó a 33.3 divorcios.

PA: FUTURISMO NO MOLESTA A MAURICIO KURI

Pésimo que los aspirantes se muevan, peor no hacerlo.

P: CANCELA MAURICIO KURI GIRA POR CANADÁ Y EU PARA ATENDER PENDIENTES

Trámites. El mandatario estatal canceló su gira prevista a las ciudades de Washington y Toronto, donde se reuniría con ejecutivos de la compañía Amazon Web Services y empresarios de ambos países.

PODER EJECUTIVO

GOBERNADOR CANCELA SU GIRA DE TRABAJO QUE REALIZARÍA POR TORONTO, CANADÁ Y ESTADOS UNIDOS

El gobernador Mauricio Kuri dio a conocer que canceló su gira de trabajo que realizaría por Toronto, Canadá y Estados Unidos. Esto luego de que contemplaba acudir a mediados de octubre. Señaló que, debido a compromisos que se tienen para el siguiente año, es que se determinó cancelar. (N 4)

QUERÉTARO "VA BIEN": MAURICIO KURI

El gobernador Mauricio Kuri aseguró que su administración "va bien" a pesar de los retos que ha enfrentado durante los últimos años y destacó que los resultados se han dado en medio de un escenario nacional complejo. "De verdad creo que Querétaro, en general, vamos muy bien, en un entorno bien complicado, pero yo como que quisiera que valoremos lo que tenemos. (...) Que exijamos lo que necesitamos y que todavía está pendiente, pero que trabajemos todos juntos", dijo. (N)

RESULTADOS PARA SAN JUAN: MAURICIO KURI

El gobernador Mauricio Kuri indicó que San Juan del Río continúa siendo una prioridad para su administración y recordó el gran impulso que le ha dado a este municipio durante los cuatro años de gobierno. Reiteró que para los



MARTES 30 DE SEPTIEMBRE DE 2025

dos años restantes de su gestión seguirá impulsando proyectos para esta Tierra de Palomas con un enfoque de desarrollo sustentable y planeado. (N SJR 2)

MUNICIPIOS

ANUNCIA FELIPE MACÍAS APOYOS A ELEMENTOS DE PROTECCIÓN CIVIL

El municipio de Querétaro lanzará un programa de incentivos y estímulos económicos para elementos de la Coordinación municipal de protección civil, con el objetivo de reconocer su compromiso durante la temporada de incendios y lluvias, anunció el alcalde Felipe Macías Olvera. En el marco del Día Nacional de la Protección Civil, el presidente municipal de Querétaro resaltó que los elementos de protección civil no sólo han apoyado las contingencias registradas en el municipio, sino también de otras demarcaciones. (DQ)

DIEZ MUNICIPIOS YA PROHÍBEN NARCOCORRIDOS

Diez de los 18 municipios ya cuentan con reglamentos que prohíben la reproducción de música que haga apología del delito o promueva la violencia en eventos públicos. La medida forma parte de un esfuerzo conjunto entre ayuntamientos y autoridades estatales para contener la normalización de expresiones culturales asociadas al crimen organizado. (DQ 5)

INFORMACIÓN GENERAL

QUERÉTARO, EN EL TOP TEN DE VIOLENCIA DIGITAL

El estado de Querétaro se encuentra entre las 10 primeras entidades con mayor índice de violencia digital, informó Olimpia Coral Melo Cruz, promotora de la llamada "Ley Olimpia", siendo el Estado de México la que ocupa el primer lugar. "Querétaro está entre los 10 estados con mayores reportes de violencia digital. Yo voy a hablar específicamente de violencia digital. No voy a abordar otras violencias porque yo no soy la persona competente para abordar otras violencias", advirtió. (DQ 4)

CON EMPLEO 97.2% DE LOS QUERETANOS

El estado de Querétaro mejoró en la cantidad de personas empleadas en la entidad, en el segundo trimestre del año, al registrarse un 97.2% en la entidad, según la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo en el segundo trimestre del 2025. En cuanto a la tasa de desocupación, el índice bajó respecto al primer trimestre, colocándose el índice en un 2.6%, lo que significó un 0.3% respecto al primer trimestre que registró un porcentaje del 2.9% de personas con desempleo abierto. (DQ 13)

DISMINUYEN EN QUERÉTARO LOS DELITOS DE ALTO IMPACTO

Querétaro fue uno de los estados con reducciones y balances positivos en delitos de alto impacto, según el Reporte Cuatrimestral de Violencia Delictiva en el país, enero-agosto 2025 de México Evalúa; destacó como la segunda entidad con la tasa más baja de robo a transportistas. El estado aparece en el grupo de entidades con balance positivo en violencia letal durante los primeros ocho meses de 2025, con tasas por debajo del promedio nacional y tendencia a la baja. El reporte lo ubica en el cuadrante verde junto con estados que mantienen contención sostenida. (EQU 7)



MARTES 30 DE SEPTIEMBRE DE 2025

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q / CIFRAS

Por Adán Olvera

Los números del INEGI confirman un fenómeno social que en Querétaro ya se percibía en lo cotidiano: el divorcio se ha convertido en una dura realidad. Con 2.34 casos por cada mil habitantes adultos, el estado ocupa el octavo lugar nacional, consolidándose en un ranking que encabezan entidades como Campeche, Nuevo León y Tamaulipas. La estadística no es fría, detrás de cada cifra hay familias fragmentadas, juicios prolongados y menores atrapados en disputas de custodia o en la incertidumbre de las pensiones alimenticias. El dato se explica en parte por una tendencia nacional que en la última década ha mostrado un crecimiento sostenido, salvo el retroceso atípico de 2020 a causa de la pandemia, cuando los juzgados cerraron y las parejas postergaron trámites. Pero en Querétaro la situación adquiere relevancia porque coincide con una sobrecarga de trabajo en los tribunales familiares, donde además de divorcios se acumulan denuncias de violencia intrafamiliar, custodias conflictivas y demandas por pensiones. El sistema judicial no da abasto y los procesos se alargan, generando desgaste emocional y económico para las partes. Lo que llama la atención es que Querétaro, tradicionalmente considerado un estado conservador, se ubique ya en los primeros lugares de la disolución matrimonial. Ello habla de una transformación cultural y de otra sociedad queretana: los matrimonios se rompen con más frecuencia, las parejas optan por concluir relaciones insostenibles y se desafía la idea de que el “qué dirán” es motivo suficiente para sostener un proyecto de vida que no funciona. La estadística también revela una paradoja: Querétaro figura como un estado atractivo para la inversión, con crecimiento económico sostenido y con indicadores de bienestar por encima del promedio nacional, pero al mismo tiempo enfrenta una descomposición silenciosa en su tejido social. Querétaro ya no puede mirarse como un estado ajeno a estas transformaciones; el octavo lugar nacional en divorcios es un llamado de atención. No basta con medir el crecimiento en parques industriales o en inversión extranjera: también debe medirse la capacidad de sostener vínculos sanos, de resolver conflictos con justicia y de garantizar que los niños y adolescentes no sean las principales víctimas de un sistema económico-social de país que no mejora a pesar de las llamadas transformaciones. **De Rebote** En el PAN ya no saben para dónde jalar, mientras algunos militantes incluido el gobernador del estado Mauricio Kuri, ven importante una posible alianza con otros partidos incluido el PRI; hay otros militantes como Pancho Domínguez y Chepe Guerrero, que optan por ir solos en 2027. La turbulencia al interior del PAN no es de buen augurio. En Querétaro la situación adquiere relevancia porque coincide con una sobrecarga de trabajo en los tribunales familiares, donde además de divorcios se acumulan denuncias de violencia intrafamiliar, custodias conflictivas y demandas por pensiones. (DQ)

HOY OPINA | INTELIGENCIA ARTIFICIAL: DE LA GEOPOLÍTICA GLOBAL A LOS RETOS LOCALES

Por Laura Aguilar

La inteligencia artificial (IA) dejó de ser un concepto futurista: ya está aquí, transformando cómo vivimos, trabajamos y nos relacionamos. Querétaro no es ajeno a esta revolución silenciosa. Cada vez que buscamos una ruta en el celular, que las empresas mejoran su producción o que el gobierno analiza datos para diseñar programas sociales, la IA está ahí, operando en segundo plano y moldeando nuestro presente. A escala global, su crecimiento es vertiginoso: el mercado de la IA podría alcanzar 632 mil millones de dólares para 2028, en medio de una competencia que parece una nueva “guerra fría digital”, donde Estados Unidos, China y la Unión Europea disputan el control de semiconductores, centros de datos y el talento que definirá el rumbo del mundo. Pero la IA es mucho más que algoritmos y máquinas. Es una herramienta de cambio social y cultural. Naciones Unidas estima que puede contribuir al cumplimiento de 128 de las 169 metas de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, acelerando diagnósticos médicos, prediciendo desastres naturales y optimizando el uso de energía. Sin embargo, sin un marco ético sólido, también puede profundizar desigualdades, abrir la puerta a la vigilancia masiva o ser utilizada con fines bélicos. La IA no es



MARTES 30 DE SEPTIEMBRE DE 2025

buenas ni malas: refleja las decisiones que tomamos como humanidad. ES TIEMPO DE DECIDIR El mundo ya se mueve. En 2025, más de 100 científicos y líderes internacionales le pidieron a la ONU establecer "líneas rojas" para reducir los riesgos de la IA. En París, 58 países firmaron un acuerdo para garantizar que su desarrollo sea inclusivo, ético y seguro. La Unión Europea, por su parte, avanza con el AI Act, que, a partir de 2026, le exigirá a las empresas explicar cómo entrena sus modelos y asumir responsabilidad sobre sus resultados. México necesita dar un paso firme. Aunque se han presentado más de 50 iniciativas legislativas sobre IA desde 2020, todavía no existe una ley que regule su uso. Este vacío es alarmante en un momento en el que el país se convierte en un polo de infraestructura digital. (AD 2)

ASTERICOS

"Vamos bien". Cuatro años de la administración han transcurrido en un contexto adverso, pero Querétaro se mantiene como un referente de estabilidad y progreso. No es poca cosa. El gobernador Mauricio Kuri destacó la certidumbre jurídica, la inversión en seguridad y la apuesta por la educación como los pilares de este éxito. En un entorno nacional donde la inseguridad y la polarización dominan titulares, Querétaro ofrece un clima de paz y gobernabilidad que, aunque no exento de retos, les permite a sus ciudadanos mirar al futuro con esperanza. Sin embargo, el gobernador también lanza un llamado a la autocrítica y la acción colectiva: exigir lo que falta, pero trabajar juntos para lograrlo. Querétaro va bien, sí, pero puede ir mejor. **Dinastía Domínguez.** La política queretana encuentra en Pancho Domínguez un nombre que genera titulares. Las recientes declaraciones de Martín Arango, dirigente estatal del PAN, confirman que el exgobernador permanecerá en las filas panistas, a pesar de los coqueteos de otras fuerzas políticas como Movimiento Ciudadano. Esta lealtad, más allá de la retórica, subraya el peso que Domínguez aún tiene dentro del partido y en el escenario estatal. Sin embargo, la mención de una posible candidatura para su hijo, Francisco Domínguez Castro, abre una nueva dimensión en esta narrativa. No son pocos los que creen que aún no tiene méritos suficientes para una candidatura. **"Phishing"** La era digital ha traído consigo oportunidades, pero también trampas. La reciente detección de un sitio web fraudulento que ofrecía boletos falsos para el Palenque de la Feria Ganadera de Querétaro 2025, identificado por la Policía Cibernética estatal, es un recordatorio de lo vulnerable que puede ser el entusiasmo de los ciudadanos ante la astucia de los delincuentes digitales. La página, con una URL casi idéntica a la oficial, es un ejemplo clásico de "phishing": un engaño diseñado para robar dinero y datos personales. El llamado a la ciudadanía es claro: la precaución debe ser el primer paso al realizar transacciones en línea. (AD 14)

BAJO RESERVA

Una mujer encabezará la Legislatura local. Este día termina el periodo del panista Gerardo Ángeles como presidente de la Mesa Directiva del Congreso local. Los 25 diputados fueron citados a las 11 de la mañana para elegir a quien encabezará la presidencia para los siguientes seis meses. En esta ocasión se elegirá, nos cuentan, a una mujer, debido a que es un hombre quien deja el cargo, pero además no deberá pertenecer a las fracciones de Morena y PAN, partidos que ya ocuparon en esta legislatura la presidencia. María Georgina Guzmán Álvarez, del Partido Verde Ecologista de México, y Adriana Elisa Meza Argaluz, del PRI, están a la cabeza en la carrera por este puesto. También, nos refieren, están en la pelea Claudia Díaz Gayou, del PT, y Teresita Calzada Rovirosa, de MC. Hoy habrá humo blanco, pero todavía no hay una definición. ¡La pelea se va a poner buena! **Reforzar la cercanía con la ciudadanía, pide Chepe al PAN.** El alcalde de Corregidora, Josué Chepe Guerrero, nos cuentan, considera que el PAN debe reforzar la cercanía con la ciudadanía, pero también está obligado a iniciar un proceso profundo de autocrítica ya que ha perdido su vocación democrática. Afirma que en política no se puede ser candil de la calle y oscuridad de la casa. También opina que los candidatos deben surgir de la participación activa con la ciudadanía, pero no de acuerdos cupulares. Reconoce que el PAN ha perdido su vocación de ser oposición y alternativa; el edil es de las voces que no apoya una posible alianza con el PRI. (EUQ 2)



MARTES 30 DE SEPTIEMBRE DE 2025

OPINIÓN | EL DILEMA PANISTA: ¿IR O NO EN ALIANZA CON EL PRI EN 2027?

Por Víctor Jaramillo

¿Le conviene o no al PAN ir en alianza con el PRI rumbo al 2027? Esa es la pregunta que Martín Arango se hizo antes de declarar que el PAN no haría alianzas en Querétaro para 2027, porque en el pasado les habían perjudicado, que el PRI arrastra una estela de corrupción que los mancharía y que su única alianza es con los queretanos. Aunque al parecer, no todos en Acción Nacional están de acuerdo con esta lectura del presidente del PAN, lo cual ya nos da discrepancias internas rumbo al 2027. La primera fue del diputado Guillermo Vega, que dijo que a él no le parecía malo ir con el PRI, porque los corruptos ya se habían ido a Morena. También el gobernador Mauricio Kuri matizó y dijo que al PAN no le hace mal ir en alianza. ¿Qué aportó el PRI en la anterior elección? En la candidatura de Felipe Fernando Macías a la alcaldía, que obtuvo el 49.4% de votos, el PRI aportó un total de 18 mil 094 votos, que equivale al 7.69% de la votación. En elecciones de ayuntamientos la alianza PAN-PRI-PRD ganaron 9 de 18 municipios. Son mayoría, pero no arrasaron. En diputados locales, el PRI obtuvo aproximadamente 82 mil votos, que representa 7.2% a nivel estatal, con lo cual le tocaron dos diputaciones plurinominales, de los cuales uno ya se fue a Movimiento Ciudadano. Básicamente el PRI representa un 7 por ciento. ¿Cómo viene el escenario del 2027? Recordemos que Kuri arrasó en 2021 con el 54.1% de los votos. Pero ha habido un desgaste real del gobierno panista, que ya hemos analizado en otras ocasiones: temas como 5 de Febrero, El Batán, la ruptura de la burbuja de seguridad, la masacre de Cantaritos. Sí hay un desgaste del gobierno panista, al partido le vendría bien ese 7% del PRI si se da una elección cerrada contra Morena, quien ha venido creciendo no sólo a nivel nacional, sino también a nivel local, que ha cerrado filas y ve posible un triunfo en la gubernatura. Además, el PRI todavía tiene estructura territorial en algunas zonas, pero también es cierto lo que dice Arango: la marca PRI trae un lastre de reputación que les perjudica. El PRI acabó siendo sinónimo de corrupción. Atarse al PRI reforzaría la narrativa de Morena de que hay un PRIAN gobernando. Si la elección es cerrada, les conviene ir. Se antoja imposible repetir lo de 2021 con Kuri. Si el PAN llega arriba en las encuestas, no necesita al PRI; si llega justo, sí necesita su estructura en puntos finos. Entonces, ¿ir o no ir en alianza, esa es la cuestión? Para cerrar, se acaba de estrenar el documental de la muerte del PRI, hecho por Denise Maerker. Muestra de lo que realmente es hoy el PRI que vive de viejas glorias y una efímera fama de su presidente nacional por protagonizar pleitos en el senado. Todos esos detalles deben estar en consideración en el análisis político de Acción Nacional. (EUQ 12)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Avanzan reglamentos para prohibir música que incite a la violencia. Que el gobernador Mauricio Kuri presidió una mesa de trabajo con presidentes municipales, en la que fueron presentados los avances del Reglamento municipal que prohíbe la música que constituya apología del delito o incite a la violencia en eventos públicos. En el encuentro se dio a conocer que de los 18 municipios, Querétaro, San Juan del Río, Ezequiel Montes, Colón y Jalpan de Serra ya publicaron su reglamento en "La Sombra de Arteaga"; El Marqués, Pinal de Amoles, Huimilpan, Peñamiller, Tequisquiapan y Corregidora alistan este procedimiento; mientras que otros ayuntamientos lo han turnado a sus respectivos ayuntamientos para su aprobación en sesión de cabildo. **Cancela Kuri gira por Toronto.** Por cierto, que el gobernador Mauricio Kuri González confirmó en entrevista que canceló una gira de trabajo que tenía previsto realizar en Toronto, Canadá. El mandatario señaló que decidió suspender la gira porque tiene "demasiados" pendientes. "Sí, tenía una hacia Toronto con unas empresas, pero la verdad es que la estoy cancelando porque tengo demasiados pendientes para el próximo año y la cancelé", dijo. **Inaugura "Chepe" nuevo edificio para la Unidad Cinotáctica.** Que el alcalde de Corregidora, "Chepe" Guerrero, inauguró el nuevo edificio de la Unidad Cinotáctica de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal, en el cual invirtieron más de 10 millones de pesos y que tiene capacidad para albergar hasta 26 caninos. El alcalde explicó que el inmueble tiene áreas de adiestramiento, descanso, oficinas administrativas y una unidad médica veterinaria, lo que permitirá mejorar las condiciones de los binomios caninos y reforzar la estrategia de seguridad en el municipio. Explicó, asimismo, que Corregidora cuenta con 12 binomios



MARTES 30 DE SEPTIEMBRE DE 2025

integrados por perros pastor alemán, pastor belga malinois y Rottweiler, que participan en recorridos de vigilancia, operativos en eventos públicos, filtros de seguridad y exhibiciones de proximidad social. (CQRO 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

•**Puerta giratoria.** El día de ayer, concluyó el proceso de liquidación del partido Querétaro Seguro, de Concepción Herrera, quien formó antes Querétaro Independiente. Sin embargo, nos recuerdan que ya trabaja en el registro de uno nuevo. Apenas pierde el registro, regresa con otro; vale la pena preguntarse si la ley es muy laxa en ese sentido, pues, bajita la mano, han recibido millones de pesos en este ya constante proceso de registro-liquidación. •**Informe.** Con un año un tanto trompicado, la alcaldesa de Cadereyta, Astrid Ortega rindió su primer informe de Gobierno al que acudieron personajes afines al diputado federal Gilberto Herrera. Más allá de los números y las frases célebres, parece ser que en cada municipio que gobierna la 4T ya se forman grupos que apoyarán a uno u otro aspirante. En el caso de Cadereyta, todo indica que apoyarán a Herrera para ser el candidato a la gubernatura, en tanto, en otros municipios como Ezequiel Montes y Tequisquiapan, no queda tan clara su afinidad, pero en el caso del último, gobernado por Héctor Magaña, este ha acogido personajes afines a Ricardo Astudillo, por lo que la 4T juega al ajedrez desde el semidesierto queretano. •**Olimpia Coral.** Durante su visita a Querétaro, hizo observaciones a la Ley Kuri y es que, dijo, no basta con la prohibición de celulares ni redes sociales, se requiere trabajar en la prevención y en la capacitación del uso responsable de la tecnología. Un apunte que vale la pena tomar en cuenta. (P 2)

OPINIÓN | ENCHILADAS QUERETANAS

Por Kike Mireles

El billón de huachicol perdido. Las pérdidas estimadas por el huachicol fiscal en los sexenios de Morena ya superan el billón de pesos. Si en lugar de perderse por la corrupción ese billón de pesos hubiera entrado a las arcas del estado y ejecutado en presupuesto hubiera alcanzado para: Modernizar y expandir la red de carreteras, construir sistemas de transporte público eficientes como trenes interurbanos o metros en ciudades medianas como Querétaro y Mérida. Implementar conectividad de alta velocidad en todo el país, especialmente en zonas rurales y marginadas a través de fibra óptica y 5G. Construir más de 15,000 escuelas nuevas y rehabilitar las existentes, con tecnología de punta. Construir más de 700 hospitales totalmente equipados con más de 10 quirófanos cada uno. Crear al menos 50 nuevas universidades públicas y 50 centros de investigación totalmente equipados. Implementar un programa nacional para reforestar más de 15 millones de hectáreas. Desarrollar polos industriales en estados con alta marginación como Chiapas y Oaxaca. Construir al menos, dos millones de viviendas accesibles para familias de bajos ingresos. Y así, podemos seguirle, y seguirle, la realidad es que el huachicol fiscal, ha provocado una fuga de recursos que inyectados al presupuesto, bien podrían cambiar la vida de millones de mexicanos, en lugar de cambiar la vida con millones a unos cuentos morenistas. Estos son datos no relatos. (P 6)

FUEGO AMIGO

La dirigencia estatal del PAN, junto con legisladores federales y estudiantes de la Universidad Autónoma de Querétaro, alertaron que el Paquete Económico 2026 contempla un crecimiento menor al de la inflación en el rubro de educación, lo que se traduciría en una reducción real de recursos para instituciones de Querétaro como la UAQ. Un total de 12 mil 394 millones 141 mil 211 pesos. Apenas el 1% de incremento. (PA 1)

FUENTES DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

Efectiva coordinación policiaca. En años pasados Plaza de Armas, El Periódico de Querétaro sufrió varios robos de vehículos sin que pudiera localizarse ninguno y cuando se dio el caso de una camioneta recuperada, la Fiscalía del Estado ¡se la regresó al ladrón! Ayer fue diferente. la coordinación entre POES y policías municipales permitió



MARTES 30 DE SEPTIEMBRE DE 2025

rescatar en horas una de nuestras motocicletas que ya iba para Guanajuato. ¡Gracias! Agua del Pueblito también sabe bonito. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS | DESPOJO EN LOS ALCANFORES: AMÉRICA

Por Sergio A. Venegas A.

Alerta ambientalista por proyecto del tren. Van alcaldes contra los narcocorridos. Reconoce Kuri legítimas aspiraciones. Hace 27 años murió Camacho Guzmán. **-Puerta del cuartel-** Alerta. Para la ambientalista América Vizcaíno es una aberración poner la estación del Tren México - Querétaro en Los Alcanforés, el único parque que sobrevive a la barbarie urbana. ¿Es en serio –pregunta a las autoridades– este es el único lugar que se les ocurrió? Opina que “ante la escasez de áreas verdes en la zona metropolitana de Querétaro, imponer un proyecto que pueda reducir, fragmentar o deteriorar un área verde, es una falta de responsabilidad social, es inmoral. Ya no le arrebaten ni le destruyan a la sociedad sus áreas verdes”. La pérdida de áreas verdes no se debe a la “propia dinámica de la ciudad”, se debe a la falta de respeto a las necesidades más sentidas de la población, Los Alcanforés es un parque que los comités ciudadanos locales han adoptado, cuidado y protegido desde hace muchísimos años, coordinando acciones para su conservación y lo han hecho con mucho cariño y dedicación. Todo ese trabajo que les agradecemos mucho, ha mantenido el Parque funcional, como un espacio verde digno y seguro para uso y disfrute de las familias que acuden a él. Por eso, apunta América Vizcaíno, una terminal rápida del tren México - Querétaro dentro del parque pondría en riesgo su integridad al disminuir su superficie y sufriría un deterioro progresivo porque imponerle a un espacio público el tránsito de cientos de pasajeros al día implica crear infraestructura, equipamiento y servicios que causarán deterioro y requerirán un mantenimiento permanente. ¿Qué significa que será una estación rápida? inquire. ¿Con ese término se pretende minimizar sus efectos negativos? Que sea una estación “rápida”, sostiene, no significa que no tendría impactos severos sobre el parque, la biodiversidad existente, la estructura y composición, la circulación intensiva de personas aun cuando el horario de funcionamiento de la estación se reduzca, la circulación de cientos de pasajeros al día irá deteriorándolo e incrementando sus costos de mantenimiento. Por otro lado, las condiciones de seguridad disminuirán y las familias ya no podrán disfrutar con tranquilidad las actividades que realicen dentro del parque y los niños correrían mayores riesgos. Imponer un proyecto sin considerar las funciones sociales y ambientales de las áreas verdes va en detrimento de nuestra calidad de vida. ¿En dónde estará ubicada la estación del tren rápido? ¿Estará dentro del Parque Alcanforés? Si así fuere, ese pragmatismo sería un despojo. Gravísimo. **-Trinchera-** Sucesión. Hay franca desesperación entre algunos de los aspirantes a la candidatura del PAN y sus simpatizantes porque esperaban definiciones alrededor del IV informe de Mauricio Kuri y eso se va a ir hasta el año próximo. Así fue la última vez. Todo por el quinto informe y, de hecho, la licencia del entonces líder de la bancada en el Senado se dio a principios del año electoral, por el Día de Reyes. Sí, dicen, pero se sabía que era él desde tres años antes y ahora hay cinco cartas oficiales y una opcional para el tema de género. Como sea, lo cierto es que Kuri los ha dejado correr y hoy mismo en la entrevista con PLAZA DE ARMAS reconoce como legítimas las aspiraciones. Serénense, como decía aquél. **-Bala de plata-** Narcocorridos. Contra la apología del delito y la glorificación de los delincuentes se pronunciaron los presidentes municipales en reunión encabezada por el gobernador Mauricio Kuri para reforzar el Reglamento Municipal que prohíbe música que incite a la violencia. Correspondió al alcalde capitalino Felicer Macías, dar la bienvenida a la reunión de seguimiento y establecer que la seguridad, la tranquilidad de las familias y, en consecuencia, la calidad de vida son la carta de presentación de Querétaro frente al resto del país, y destacó que para preservar y blindar al estado es indispensable trabajar en equipo. Agregó que los problemas no reconocen fronteras, por lo que las soluciones tampoco deben hacerlo, y afirmó que los municipios, como primera instancia de gobierno, tienen la mayor responsabilidad de preservar la paz y fortalecer la prevención del delito. A su vez el gobernador Mauricio Kuri agradeció el acompañamiento y el trabajo colaborativo que ha habido desde los municipios para impulsar una iniciativa muy importante y trascendente en el estado, que nos marca como referentes a nivel nacional. Al encuentro asistieron los presidentes municipales de Amealco de Bonfil, Colón, Corregidora, El Marqués, Huimilpan, Jalpan de Serra, Landa de Matamoros, Pedro



MARTES 30 DE SEPTIEMBRE DE 2025

Escobedo, Peñamiller, Pinal de Amoles, San Joaquín, San Juan del Río, Tequisquiapan, Tolimán y un representante de Arroyo Seco. Enhorabuena. **-Bala perdida-** Personaje. El sábado se cumplieron 27 años de la muerte de Rafael Camacho Guzmán, gobernador de Querétaro reconocido por sus obras espectaculares como el Estadio Corregidora y el Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez, pero también por su confrontación con la UAQ y la Normal del Estado en el movimiento estudiantil de mayo de 1980, cuando la policía estatal golpeó a estudiantes durante la visita del presidente José López Portillo. Ambas instituciones de educación superior, las principales, se declararon en huelga, hasta la renuncia de la primera y única procuradora de Justicia del Estado, jefes policiacos y otros involucrados. Fue Camacho Guzmán líder nacional del STIRT, senador en 1976 y mandatario estatal de 1979 a 1985. Recibió el poder de Antonio Calzada Urquiza y lo entregó a Mariano Palacios Alcocer. Entre sus realizaciones destacan la restauración de la Casa de la Corregidora, a la que convirtió en Palacio de Gobierno, la recuperación de las misiones de la Sierra Gorda, la creación de la red de hoteles (Mesón de Santa Rosa, La Muralla, Jalpan y Concá) y la construcción de la Plaza Fundadores, en 1981, para celebrar el 450 aniversario de la fundación de Querétaro. Descanse en paz don Rafael. (PA 2)

CÓDICE QUETZAL

Cambio. Ya pasaron otros seis meses en la LXI Legislatura, llegará la tercera mesa directiva luego de un año en donde ha sido complicado los trabajos legislativos; Gerardo Ángeles Herrera dejará la mesa sin avances en El Batán, la Reforma Judicial y un Congreso tenso debido al nulo consenso entre oposición y el partido en el Poder Ejecutivo.

Negación. Sigue la misma línea. Martín Arango García, dirigente estatal del PAN recalca que en el 2027 no habrá alianzas, pese a lo que dijo Guillermo Vega Guerrero, líder de la bancada del PAN en el Congreso local y el propio gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González; en fin, todavía falta tiempo para ello, sin embargo, el PRI se niega a morir en la conversación rumbo a la elección. **Primer año.** Braulio Guerra Urbiola, magistrado presidente del Poder Judicial, dará su primer informe de actividades tras un año recorriendo los juzgados del estado en busca de mejorar la impartición de justicia en la entidad. (CÓDICE INFORMATIVO)

EL ALFIL NEGRO

Eficientes. A los responsables de la mini refinería ubicada en Tequisquiapan, deberían de contratarlos para Dos Bocas, pues si en una bodega refinaban y les encontraron 400 mil o más litros de gasolina, habla de su capacitación y alta eficiencia. (N)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO



30 DE SEPTIEMBRE DE 2025

Fin a procedimiento de liquidación de Querétaro Seguro

VERÓNICA RUIZ

Concluyó el procedimiento de liquidación del otrora partido político local Querétaro Seguro, dio a conocer la Secretaría Ejecutiva del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), en sesión del Consejo General.

El secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, recordó que el 5 de septiembre, la Comisión de Fiscalización conoció el informe sobre el destino final de saldos en el procedimiento de liquidación del partido.

Por lo que, una vez presentado el informe ante el Consejo, se

tiene por liquidado el que fuera partido político local, conforme a la normatividad aplicable en materia de fiscalización.

Sobre esta determinación, se hará del conocimiento del Instituto Nacional Electoral (INE) y la representación de la organización partidista, para los efectos que correspondan, agregó.

La presidenta de la Comisión de Fiscalización, Violeta Larissa Meza, agradeció la labor que realizó en este proceso la Unidad Técnica y a la Comisión de Fiscalización, en apego a la legalidad, certeza y transparencia. ●

ESPECIAL



El que fuera partido político local había recuperado su registro en agosto de 2024.

(EUQ 2)

